

令和7年  
5月1日  
第71号  
発行  
内外政治研究G  
代表 宮田修一

## 「婚姻時に子の姓を決める」に変更で「墓穴」立憲が廃案覚悟で単独の別姓法案を提出

立憲民主党は4月30日、単独の議員立法として、民法の一部を改正する「別姓法案」を国会に提出しました。当初は25日にも他の野党の賛同を得て提出する予定でした。同党の西村智奈美

議員が委員長を務める法務委員会に法案が負託されたとしても、他の主要会派が同調する可能性は低く、立憲のパフォーマンスで終わるかもしれません。しかし、これは「諸刃の剣」として、婚姻時に子供の姓を決めるといふことは、子供の姓を決めなさいと「婚姻届が受理されない」とことを意味します。

### 「子どもの姓がバラバラ」の批判にひるんだ!?

立憲は4月8日に、選択的夫婦別姓を導入し場合の子供の姓の決め方について、「出生時に決める」から「婚姻時に決める」に変更しました。これは、平成8年に法制審議会がまとめた。これまでには共産党や国民主党などとともに、令和4年に共同で提案した法案を含め、「出た屆生時にその都度決めていまとどちしていきました。また、夫婦間で

「子の姓いつ決めるか」は別姓制度の諸刃の剣

このため、立憲は責任者の中元清美代表代行

が中心となり、経団連や連合などが推進している

者の中元清美代表代行

が中心となり、経団連や連合などが推進している

## 「中間報告」で同姓維持明確に!

一方、旧姓の通称使用法は、別姓制度のあり方に関する検討ワーキングチーム(WT)で議論が進められました。これまでは、立憲は親子別姓への関心が高まり、立憲の認識が強まりました。さらに、「家庭裁判所の裁判官には判断する」との国民の基準などない」という国が強えます。

一方、旧姓の通称使用法は、別姓反対・慎重派が主導する「親子別姓」となることに対する若々の意見です。これらは、結婚式場や登記所での手続きが複雑化する可能性があることを指摘しています。立憲は、この問題に対する理解が増しました。また、夫婦間で質問されても、「答える」と「答えない」との声が聞かれました。

一方、旧姓の通称使用法は、別姓反対・慎重派が主導する「親子別姓」となることに対する若々の意見です。これらは、結婚式場や登記所での手続きが複雑化する可能性があることを指摘しています。立憲は、この問題に対する理解が増しました。また、夫婦間で質問されても、「答える」と「答えない」との声が聞かれました。

## 各党は改憲の共同作業に着手せよ! 第27回 公開憲法フォーラム

公開憲法フォーラムが3日午後2時から、「危機に立つ日本」をテーマで東京都内の砂防会館別館(地下鉄永田町駅)で開かれます。各党に条文化の共同作業着手を促し、9条及び緊急事態条項条文化の作業体設置を提唱します。各党国會議員のシンポジウムも行なわれます。参加できない方は下記のURLによるライブ配信をご覧ください。  
<https://youtube.com/live/EbHxyYyeaw4>

